

**Эволюция базовых понятий,
характеризующих археологическое наследие,
в законодательствах БССР и Республики Беларусь**

Юрчак Д.В.

Управление культуры Витебского облисполкома, Витебск

В статье отражена эволюция основных понятий, определяющих виды и особенности археологического наследия и закрепленных на уровне действующего законодательства, в БССР и Республике Беларусь.

Цель статьи – проанализировать изменения подходов к определению ключевых понятий законодательства в вопросах охраны археологического наследия в период с 1919 по 2017 г.

Материал и методы. В основу данной публикации положены основные нормативно-правовые акты БССР, РСФСР, СССР и Республики Беларусь, касающиеся вопросов сохранения археологического наследия. В процессе обработки материала применялись общенаучные (анализ, синтез, сравнение и др.) и частные методы исследования. Среди последних историко-генетический, историко-сравнительный, сравнительно-правовой и анализ нормативно-правовых актов.

Результаты и их обсуждение. Первые попытки определения ключевых понятий, устанавливающих археологическое наследие, носили описательный характер и были сделаны еще в первые десятилетия советской власти, в дальнейшем они неоднократно дополнялись и уточнялись. При этом базовой категорией оставалось понятие «памятник археологии». В Республике Беларусь в ходе поэтапных изменений законодательства данная категория стала использоваться только к объектам историко-культурного наследия. В сфере охраны археологического наследия основными понятиями стали «археологические объекты» и «археологические артефакты».

Заключение. В отечественном праве с 1919 по 2017 г. произошла существенная эволюция концептуальных подходов в определении ключевых понятий археологического наследия и их дефиниций. В советский период основной и единственной категорией было понятие «памятник археологии», определение которому давалось путем перечисления основных видов подобных объектов. В Республике Беларусь терминологический аппарат в рассматриваемой сфере постепенно получил дальнейшее развитие. В частности, были выделены движимые (археологические артефакты) и недвижимые (археологические объекты) виды наследия, четко разграниченные между собой. Также были установлены возможности их отнесения к памятникам археологии. В дефинициях понятий наблюдалось вытеснение прежних советских подходов, которые заменялись четкими критериями, отличающими каждую категорию.

Ключевые слова: Беларусь, археология, культурное наследие, археологическое наследие, законодательство.

**The Evolution of the Basic Concepts that Characterize
the Archaeological Heritage in the Legislation
of the BSSR and the Republic of Belarus**

Yurchak D.V.

Culture Department of Vitebsk Regional Executive Committee, Vitebsk

The article reflects the evolution of the basic concepts that determine the types and characteristics of the archaeological heritage and are fixed at the level of current legislation in the BSSR and the Republic of Belarus.

The purpose of the article is to analyze changes in approaches to the definition of key concepts of legislation in the protection of archaeological heritage from 1919 to 2017.

Material and methods. The article is based on the basic regulatory acts of the BSSR, the RSFSR, the USSR and the Republic of Belarus, which are related to the conservation of the archaeological heritage. In processing the material, general scientific (analysis, synthesis, comparison, etc.) and special research methods were used. Among the latter are the historical genetic, historical comparative, comparative legal and analysis of legal acts.

Findings and their discussion. The first attempts to determine the basic concepts that define the archaeological heritage were descriptive and were made in the first decades of the Soviet power; they were further repeatedly supplemented and refined. While the basic category remained the concept of “a monument of archeology”. In the Republic of Belarus during step by step changes in legislation, this category began to be used only for objects of historical and cultural heritage. In the field of archaeological heritage protection, the main concepts are “archaeological sites” and “archaeological artifacts”.

Conclusion. In domestic law from 1919 to 2017, there was a significant evolution of conceptual approaches in determining the key concepts of the archaeological heritage and their definitions. In the Soviet period, the main and only category was the concept of “a monument of archeology”, the definition of which was given by listing the main types of such objects. In the Republic of Belarus, the terminological apparatus in this area gradually received further development. In particular, movable (archaeological artifacts) and immovable (archaeological objects) heritage types were clearly distinguished. The possibilities of their classification as archeological monuments were also identified. In the definitions of concepts, there was a crowding out of previous Soviet approaches, which were replaced by clear criteria that distinguish each category.

Key words: Belarus, archeology, cultural heritage, archaeological heritage, legislation.